



La Ruta del Vino de Ribera del Duero ejecutará acciones de protección y mejora de los Árboles Singulares durante 2025

- La intervención será sobre 25 espacios con ejemplares de árboles catalogados y facilitará su adaptación a los efectos del cambio climático.
- Las acciones contribuirán a potenciar la Ruta de Los Árboles más Singulares como atractivo y recurso turístico de naturaleza.

Aranda de Duero, 17 de marzo de 2025. La Ruta del Vino de Ribera del Duero destinará más de 280.000 euros a garantizar la protección de los árboles singulares, un conjunto de espacios con 25 especies arbóreas centenarias y milenarias catalogadas, así como su adaptación a los efectos derivados del cambio climático. El ambicioso paquete de actuaciones, financiado por la **Unión Europea-Next Generation EU** en el marco del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, ha sido impulsado por el **Consortio Ruta del Vino Ribera del Duero** a partir de un estudio previo de identificación del estado de salud de los árboles singulares, su entorno y posibles amenazas a las que se exponen, especialmente aquellas vinculadas al cambio climático y la actividad agrícola, rural urbana y turística.

La **ejecución del Plan de Restauración ambiental y de adaptación al cambio climático del entorno de los árboles singulares y espacios naturales de la Ruta del Vino Ribera del Duero** se desarrollará durante **2025** en los diferentes espacios de las provincias de Valladolid, Soria, Segovia y Burgos que acogen ejemplares arbóreos. Los trabajos a desarrollar contemplan medidas de protección de la naturaleza y la biodiversidad, patrimonio y recursos naturales, infraestructuras verdes y azules y actuaciones para la adaptación al cambio climático y prevención y gestión de riesgos relacionados con el clima.

Mejora de los accesos y restauración de flora nativa

El paquete de medidas, enmarcado en el proyecto **PSTD Ruta del Vino Ribera del Duero**, presenta la instalación de **paneles interpretativos** en cada uno de los árboles singulares que incluye un decálogo de buenas prácticas para la concienciación, protección y uso sostenible de los recursos naturales, **poda de ramas secas y tratamientos fitosanitarios** de control y seguridad para evitar el avance de perforadores, así como **inspección periódica y control para detectar enfermedades o plagas** que puedan afectar a los árboles.

También la instalación de **cajas nido** para la mejora de la biodiversidad de especies insectívoras y rapaces, y de **cercas alrededor de los árboles** con el fin evitar daños por parte de animales o personas. En este sentido, se protegerá el ejemplar número 9, Serbal del Páramo de Haza (Burgos) con un protector en el tronco al presentar daños mecánicos resultado de las labores agrícolas.

Además de la **revisión periódica del estado de los árboles**, el **mantenimiento de aprisco** y la evaluación y **seguimiento de oquedades y posibles afecciones** que provocan caídas de ramas o del propio árbol,

se incluye una mejora del paisaje natural mediante la **restauración de flora nativa** alrededor de los árboles, la **renaturalización** de tres espacios **de árboles singulares (Majuelo de la Vega, Sabina Albar de la Rinconada y Senda de la Fuente de la Pisadera)**, y la creación de un **mirador con señalización panorámica** en Encina de las Tres Matas (Quintanilla de Onésimo, Valladolid).

En cuanto a la adaptación al cambio climático y gestión de riesgos relacionados con el clima, las tareas se centran en la **prevención de incendios forestales**, la **conservación del suelo** y la instalación de un **anillo metálico en el ejemplar Encina de las Zapatillas** (Sotillo de la Ribera, Burgos) para prevenir daños de rotura por peso de ramas y efectos en temporales de viento.

Además, se acometerá la **mejora de las rutas y caminos de acceso** para facilitar el tránsito y el acceso de vehículos de emergencia, el **desplazamiento de bancos** y el **retiro de escombros, residuos y restos vegetales secos** para evitar la acumulación de material combustible.

Para la conservación del suelo se **ajustará el sistema de riego y se aumentará la permeabilidad del mismo** a partir de la aplicación de una capa de material orgánico e inorgánico y el roturado superficial manual para mejorar el aireado e infiltración del agua, conservar la humedad y prevenir el crecimiento de malas hierbas. También se aportará material vegetal y tierra para la **protección de las raíces** y evitar la compactación de suelo, se reforzará el sistema radicular de las plantas para mejor anclaje y se aumentará el tamaño de los alcorques (espacios alrededor de los árboles) para contribuir a la retención de agua y la oxigenación de las raíces. La **retirada de escombros y hormigón del antiguo canal** para mejorar el drenaje y la estética del área completará el conjunto de actuaciones.

Ruta temática

El territorio de Ribera del Duero cuenta con la **ruta temática** de [Los Árboles más Singulares](#), en la que los visitantes pueden conocer diferentes especies arbóreas centenarias y milenarias. Dos de estos árboles están categorizados como notables con protección específica y están recogidos en el catálogo de Castilla y León. Estos entornos naturales representan un atractivo para los turistas que buscan disfrutar de la belleza y la biodiversidad del medio ambiente. Sin embargo, la fragilidad de estos lugares los hace especialmente susceptibles a los impactos del cambio climático.

Sobre la Ruta del Vino Ribera del Duero

La Ruta del Vino Ribera del Duero es un consorcio turístico integrado por entidades y empresas turísticas de la Ribera del Duero. Consolidado como el tercer itinerario enoturístico más visitado de España, recorre las cuatro provincias castellano-leonesas que engloba la Denominación de Origen homónima, Burgos, Segovia, Soria y Valladolid.

Está integrada por 304 asociados y adheridos. Entre ellos se encuentran 95 pueblos, 5 asociaciones, el Consejo Regulador de la Denominación de Origen Ribera del Duero y 203 establecimientos turísticos. La Ruta del Vino Ribera del Duero ha sido elegida destino recomendado por prestigiosas cabeceras como The New York Times, The Washington Post o Traveler's Food National Geographic UK.

<https://rutadelvinoriberadelduero.es/comunicacion-pstd/>

Para más información:

PSTD Ruta del Vino Ribera del Duero

Oficina técnica

Eduardo Sánchez / Lidón Figuerola

T. 96077927

pstdriberate@castroconsulting.es

Síguenos en: [Facebook](#) | [Twitter](#) | [Instagram](#) | [Youtube](#) | [Google My Business](#)